

6 février 1918.

Direction des Affaires
Politiques et Commerciales

N° 75

L'AMBASSADEUR DE LA REPUBLIQUE FRANCAISE AUX
ETATS UNIS A SON EXCELLENCE MONSIEUR PICHON,
MINISTRE DES AFFAIRES ETRANGERES.

Bolshéviki de Russie
et des Etats-Unis.
Le livre et les
thèses de Trotzky.
Les documents se-
crets.

M. Hermann Bernstein, dont j'ai eu occasion
d'entretenir le Département notamment à propos de
son dernier séjour en Russie et de la publication
des dépêches "Willy-Nicky", a télégraphié de Stock-
holm le texte d'une entrevue qu'il vient d'avoir
avec le socialiste suédois et ancien ministre Bran-
ting au sujet de la situation russe.

Votre Excellence trouvera ci-joint ce document
où l'on voit M. Branting s'élever avec la dernière
énergie contre Lenine et Trotzky, aussi peu libé-
raux que le Tzar lui-même, aussi partisans que les
autocrates des procédés violents et autoritaires,
aussi peu respectueux des droits et de la vie de
leurs compatriotes pensant autrement qu'eux. Tant
en Russie qu'en Finlande, leurs manières d'agir
sont "inexplicables".

L'expli...

Note. Jean-Jules Jusserand, ambassadeur de France aux Etats-Unis. Paris, 6 février 1918.

« Lénine et Trotsky, aussi peu libéraux que le Tzar lui-même, aussi partisans que les autocrates des procédés violents et autoritaires, aussi peu respectueux des droits et de la vie de leurs compatriotes pensant autrement qu'eux. [...] La colonie russe de New-York a tenu ces jours-ci des réunions où elle s'est déclarée bolcheviste. »

Le Son système avait déjà ici des partisans dans les révolutionnaires anarchistes se donnant le nom d' "International Workers of the World", dont les efforts pour créer des troubles ont été, récemment réprimés par la population elle-même autant que par les autorités. La colonie russe de New York a, d'autre part, tenu ces jours-ci des réunions où elle s'est déclarée bolcheviste et s'est dotée de "Society" recommandant à ses compatriotes des autres villes d'agir ainsi. Les discours les plus violents ont été tenus en toute liberté.

Je parlais récemment de ces réunions au Président des Etats-Unis. Il me répondit: "C'est un symptôme et il faut en tenir compte; mais j'ai peine à croire, quant à présent, à un danger sérieux."

La publication faite par l'Evening Post des traités élaborés par la "diplomatie secrète" des Alliés, et dont le texte était joint à ma lettre N° 69, ont produit sur ceux qui en ont eu connaissance un effet regrettable pour nous. Il a semblé difficile de concilier ~~avec~~ nos déclarations libérales sur le droit des populations d'être gouvernées selon leur choix, avec nos ententes attribuant aux Anglais des Arabes, aux Italiens des Slaves et des Albanais, à nous une mainmise de fait sur la rive gauche du Rhin avec formation arbitraire d'un Etat sans frontières historiques, ni consentement des intéressés. On a vu dans cet ensemble de dispositions une application de la doctrine de la force et des principes des Allemands eux....

Note. Jean-Jules Jusserand, ambassadeur de France aux Etats-Unis. Paris, 6 février 1918.

« Lénine et Trotsky, aussi peu libéraux que le Tzar lui-même, aussi partisans que les autocrates des procédés violents et autoritaires, aussi peu respectueux des droits et de la vie de leurs compatriotes pensant autrement qu'eux. [...] La colonie russe de New-York a tenu ces jours-ci des réunions où elle s'est déclarée bolcheviste. »